

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 75 (1980)
Heft: 2-fr: Initiative en faveur de la culture

Artikel: Fausse alarme
Autor: Weiss, Hans
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-174869>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 05.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Fausse alarme

Depuis quelque temps, des voix s'élèvent pour affirmer que le droit de recours des organisations nationales de protection de la nature, du patrimoine et du paysage entrave l'activité de l'administration et des tribunaux, ou même que l'on fait un usage abusif de ce moyen juridique.

Une étude de M. Enrico Riva, qu'on peut trouver sous forme imprimée depuis le début de 1980 sous le titre «Le droit de recours des ligues de protection de la nature et du patrimoine en droit suisse», montre que ces affirmations sont infondées. Depuis l'entrée en vigueur de la loi fédérale sur la protection de la nature et du patrimoine, soit de 1967 à 1977, le Tribunal fédéral a jugé 81 recours de droit administratif émanant de ces associations suisses, ce qui représente, sur un total de 4223 recours de droit administratif, une proportion de 1,9% seulement.

Plus éloquente encore est la statistique des recours ayant abouti. D'après une étude de la Ligue suisse pour la protection de la nature, sur les recours qu'elle a adressés aux autorités fédérales (Tribunal fédéral, Conseil fédéral, Département de l'intérieur) et fondés sur l'article 12 de la loi susmentionnée, 45% ont été admis. Notons à titre comparatif que durant la même période, 18% de l'ensemble des recours ont été admis par le TF, et 10% par le Conseil fédéral.

A diverses reprises, la procédure de recours a suscité d'importantes améliorations de projets de construction, ou même des renoncements à des projets portant atteinte au paysage, même dans les cas où les recours ont été rejetés, retirés, ou admis seulement en partie.

Les chiffres montrent clairement que les organisations de protection du patrimoine, de la nature et du paysage ne font usage de leur droit de recours qu'avec

beaucoup de modération, et seulement dans des cas fondés. Il ne saurait donc être question d'une surcharge pour l'administration et pour la justice. *Hans Weiss*



Sauver le paysage engadinois!

Vous pouvez, vous aussi, contribuer à préserver la région des lacs de Haute-Engadine de nouvelles atteintes, par un versement au compte de chèques postaux 70-216 (Pro Sils). Certes, grâce à la révision de l'arrêté communal sur les constructions, et à l'ordonnance cantonale de protection, deux grandes parcelles adjacentes ont été mises à l'abri du lotissement. Mais à longue échéance, cette protection n'est assurée que si les propriétaires intéressés peuvent être indemnisés. Il s'agit de réunir à cette fin 12,5 millions de francs, dont 11 millions sont fournis par les communes engadinoises, l'Etat des Grisons et la Confédération. Photo ci-dessus: la région du lac de Sils au printemps 1971; ci-dessous: les surfaces en dehors de la zone à bâtir cernée de blanc sont protégées; le «reste du territoire communal» est soumis à une interdiction générale de construire; et grâce à la concentration de la construction, la zone entourée d'un pointillé peut aussi être préservée (photos de la Fondation suisse pour la protection du paysage).

